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科學館擬遷沙田 原址重建國家成就館

飲食業界：聖誕餐市道料遜去年
香港文匯報訊（記者 張弦）聖誕節是餐飲業的
旺季之一，不少香港市民都會在聖誕節前後與親友
外出吃聖誕大餐。香港文匯報記者在查詢後了解
到，今年多間西餐廳推出的聖誕大餐人均收費介乎
128元至5,088元不等。有餐飲業界人士表示，本月
初只有約兩三成客人提前預訂聖誕套餐，遠不及疫
情前同期八九成訂枱率，估計今年市道或遜過去
年，又擔心出境人數比入境人數多，北上消費及外
出旅遊帶來的競爭大，建議特區政府考慮如何吸引
更多港人在港消費。
香港文匯報記者於網站搜索「聖誕大餐」，即顯示
大量關於聖誕餐的廣告連接。記者仔細瀏覽後，發現

於聖誕節期間提供相應套餐的西餐廳，平均每人收費
128元至5,088元不等，其中收費最高的為米芝蓮推介
三星級高檔西餐廳。
香港餐飲聯業協會會長黃家和昨日向香港文匯報

表示，該餐價已回復疫情前同期的水平，但過去3
年，套餐成本已大幅上升，食肆利潤收縮，「現在
去返疫情前的價錢水平，變相已經是滯後。」

至今訂座率僅兩三成
他坦言，今年聖誕時期的訂座情況未及疫情前，

「疫情前的 12 月初，餐廳座位已經訂了約八九
成，而現在只得兩三成，估計今年甚至比去年的

市道還差。」
黃家和解釋，經濟未完全恢復，市民的消費意慾

下降，部分消費者聖誕假期或會外出旅行，不少港
人亦會選擇北上深圳消費，因此香港的餐飲業面對
的競爭劇烈，「去年聖誕期間陸續放寬防疫限制，
亦未有正常通關，所以不少港人去年留港消費，但
今年截然不同。」
他相信特區政府舉辦聖誕大型活動，以至迪士尼
「魔雪奇緣」新景區於聖誕前開幕等，可以吸引更
多旅客到港，尤其是內地旅客，「現在已經全面恢
復正常通關，加上有高鐵服務，他們來港很方便，
但現在的問題是出境人數多過入境人數。特區政府
應考慮如何吸引更多港人在港消費，包括推出更多
活動營造過節氣氛，或思考在夜市、夜經濟方面如
何刺激港人消費。」

◆今年聖誕節西餐廳訂座率只得兩三成，比去年
遜色。圖為海港城的聖誕裝飾吸引親子同樂。

港設旅策會 力谷旅遊業
楊潤雄：明年公布發展藍圖2.0 推郵輪遊行動計劃

旅遊業是香港四大支柱產業之一，如何促進旅遊業疫後加快復

甦及持續發展至關重要。特區政府文化體育及旅遊局局長楊潤雄

昨日表明，特區政府將成立旅遊業策略委員會，推動香港旅遊業

提速和提質的發展；於明年推出「香港旅遊業發展藍圖2.0」；檢

視郵輪旅遊的發展並在明年上半年公布行動計劃。由楊潤雄主持

的統籌各界別鼓勵本地消費會議亦於昨日達成共識，特區政府會

牽頭搭台製造環境，讓餐飲、零售推動和提出一些創新和多元的

活動及推出優惠，政府各部門亦會與業界合作，在各自範疇裏推

出可行方案，吸引市民和旅客在港消費。 ◆香港文匯報記者張弦

楊潤雄昨日在香港酒店業主聯會2023年年度大會午宴上致辭表示，特區
政府將成立旅遊業策略委員會，由他擔任主席，廣納策略性建議，以

推動本港旅遊業提速和提質的發展，同時促進旅遊與相關界別融合發展；
政府會檢視和更新在2017年公布的《香港旅遊業發展藍圖》，並會就此諮
詢業界，目標是在明年推出「藍圖2.0」。
他又會領導新成立的跨部門「智慧旅遊工作組」，着力推動各決策局和
部門制定及落實與智慧旅遊相關的措施，透過智能科技提升旅客的旅遊體
驗。
在郵輪旅遊方面，文體旅局會牽頭與其他相關決策局和部門檢視郵輪旅
遊的發展，於明年上半年公布行動計劃，目標是在客源市場創造需求、發
展郵輪旅遊產品，長遠提升香港作為亞洲郵輪樞紐的優勢。

跨部門跨界別「會診」刺激消費
其後，楊潤雄主持了跨部門、跨界別的統籌各界別鼓勵本地消費會議，探討
推動本地消費的短中長期方案。商經局、發展局、財庫局、民青局和運輸局，
以及餐飲、零售、商場及交通界別代表出席。
楊潤雄會後表示，截至今年11月，訪港旅客數目已超過3,000萬。由現在

至農曆新年期間，特區政府會聯同香港旅遊發展局舉辦多項盛事，包括已
登場的「香港繽紛冬日巡禮」，即將舉行的八場「冬日維港水上煙火」，
以及跨年倒數煙花匯演等，農曆新年亦會有煙花和花車巡遊，以鼓勵市民
出外遊玩，提升他們的消費意慾。未來，局方會繼續舉辦大型文化體育盛
事，吸引市民和旅客，活動細節會適時公布。
他說與會者已達成共識，認同推動消費和經濟是全社會的事。特區政府

會牽頭搭台製造環境，其他界別一起參與，在各自界別推動和提出一些創
新和多元的活動及推出優惠，以吸引本地市民和旅客。政府部門亦會與業
界合作，在各自範疇裏推可行方案，例如地區特色活動和交通優惠等。

聖誕至新春餐飲零售有優惠
楊潤雄表示，參與會議的業界代表表示，會於聖誕及農曆新年期間，繼
續推出餐飲、商場、零售等優惠，而提升服務品質是優質旅遊服務協會和
旅發局的重點工作。他認為，現時不論是餐飲業或零售業的服務質素都有
進步，期望可以透過更多工作推動，正與業界商討透過獎勵計劃推動優質
服務。
在大型活動方面，楊潤雄表示，香港是不少國際巨星及時裝秀的熱門舉
行地點，中環海旁、紅磡體育館和香港文化中心等主要場館，檔期大致爆
滿，長遠有需要建設更多表演場地，以吸引不同盛事、演唱會和表演來港
舉行。早前，國際時裝品牌Louis Vuitton在尖沙咀星光大道舉行時裝秀，
就吸引大批明星和本地名人參與，他留意到有相關的影片瀏覽次數達逾1億
次，相信可告訴世界：香港有能力舉辦大型活動，歡迎外國人親身訪港一
賞維多利亞港和消費，有助帶動旅遊業。

香港文匯報訊（記者 張弦）特區政府建議設立「國家發展和成
就專館」，選址在尖沙咀科學館會址，科學館則遷至沙田文化博
物館。文化體育及旅遊局局長楊潤雄解釋，考慮到科學館展覽的
內容需要提升，所以研究在文化博物館原址重建一個更大型的新
科學館更有益，而以國家發展和成就為主題的博物館，政府認為
在巿區較適合，展覽內容及位置均會聽取外界意見。政府完成全
港博物館整體布局的研究後，將再諮詢立法會。
民建聯昨日與楊潤雄會面，了解政府設置「國家發展和成就專

館」，以及重置其他博物館的計劃。參與會面的立法會議員顏汶

羽贊成介紹國家發展和成就的專館要設於交通及位置方便的市
區，但涉及兩個現有博物館的搬遷、重建、改裝等成本，加起來
未必比興建一個新館「平得多」，質疑為何不考慮興建新的科學
館。
楊潤雄昨日會見傳媒時解釋，決定要興建新的展館介紹國家發
展是重要決定，局方認為以國家發展和成就為主題的博物館在巿
區較適合。

文博館展品分拆至各展館
被問及搬遷科學館的決定，他解釋，局方在研究後，認為需要
提升展覽內容，可能需要更大地方，即使擴建亦未必足夠，因此
考慮搬遷到文化博物館現址，至於文化博物館現有內容則分拆至
其他館，有信心將科學館辦得更好。
對備受關注的文化博物館的去向，楊潤雄表示，現有文化博物
館的不同展覽主題計劃分拆，未來可能設置不同主題的展館，例
如流行文化和非物質文化遺產，亦不排除會另外興建一個更能代
表香港文化的館，「文化博物館其中一些內容可能更適合歸入特
定的館，例如粵劇或歸入非遺館，徐展堂館內一些展覽或許更應
該放入藝術館，金庸館或李小龍館或放進流行文化館，更能突顯
它們的內容。」
他強調，特區政府今次只是收集意見，並非要求立法會議員在
短時間內就專館的內容和位置作決定。當完成全港博物館整體布
局的研究及收集意見後，局方將於明年中就博物館整體規劃和布
局提交文件諮詢立法會。◆尖東香港科學館擬遷往沙田文化博物館。 網上圖片

◆楊潤雄（中）邀請餐飲、零售、商場、交通等
界別人士討論如何推動本地消費。

香港文匯報記者曾興偉攝

香港文匯報訊（記者 吳健怡）作為今
年香港夜繽紛壓軸重頭戲之一的廟街夜
市，有消息指暫定於下周五（15日）登
場，將持續5個月，設立約百米美食街，
熱食檔口較最初計劃增加兩檔，增至22
檔，另加10檔路邊小食攤檔。特區政府
文化體育及旅遊局局長楊潤雄昨日表示，
稍後會公布詳情。有附近的商舖昨日表
示，廟街已密鑼緊鼓粉飾，為夜市作最後
準備，期望美食夜市可以帶動區內人流以
至生意額，恢復廟街昔日的光彩。
為迎接千呼萬喚的廟街夜市，附近的不

少商戶亦期待萬分。距離廟街夜市不足百
米的雜貨攤檔老闆翁小姐向香港文匯報記
者表示，聽聞廟街夜市將於下周五開鑼，

但未收到有關的夜市細節，包括噪音管制
等，期望可以有詳盡的指引。
在廟街販售飾物和電子產品近6年的翁
小姐坦言，儘管疫情過去，但店舖的生意
額仍大幅下跌，人流及生意額大跌三分之
二，「疫後外國遊客已不多，就算有旅客
來，外國經濟欠佳，令他們較以往孤寒，
經常講價。」她期望可以受惠於夜市，為
廟街帶動人流量。
屹立廟街近50年的錶行負責人朱先生
指出，疫情之後，於廟街的店舖生意一落
千丈，有近一半的商舖結業。廟街夜市為
幫助廟街「浴火重生」，期望夜市可以盡
快開鑼，重現廟街以往的輝煌。
油麻地廟街販商商會主席陳錦榮早前接

受香港文匯報訪問時說，由於需要擴大布
置範圍，所需的籌備時間增加，舉行時間
由原定11月延至最快本月中設立廟街美
食街，為期四五個月。

「破釜沉舟」為廟街轉型
他形容今次是「破釜沉舟」為廟街轉
型，銳意仿效台灣地區的士林夜市以美食
吸客，約百米美食街的熱食檔口由最初計
劃的20檔增至22檔，另加10檔路邊小食
攤檔，每個販商攤檔面積約1米乘3米，
提供的美食種類依舊多元化，除售賣本地
特色小食外，還會邀請少數族裔人士售賣
東南亞美食。
基於安全考慮，現場禁止明火煮食，富
香港特色的明爐小炒暫難重出江湖，而為
免對附近居民造成滋擾，每晚十時後有巡
邏隊呼籲檔戶、歌檔及食客控制聲浪。

香港文匯報訊（記者 張弦）香港旅遊促進會總幹事崔定邦昨日在接受香
港文匯報訪問時表示，與2018年6,500萬人次的訪港旅客相比，今年首11
個月的3,000萬還是少了約五成三，並形容現在外遊港人多於來港的旅客。
「現時不少港人都喜歡北上消費，例如深圳，當地服務或已經跑贏香港，
價錢便宜、服務亦不錯。」
他認同政府聯合各界推出價錢優惠和活動是必須的行動，但認為促進本
地消費還需打「組合拳」，包括提高整體服務質素，「現時或因為有些行
業人手不足，提供的服務質素不佳，舉例我常去的快餐店過往會為長者及
殘疾人士送餐，但最近沒有這服務，長者及殘疾人士要自己捧餐，或者是
人手不足導致。」
崔定邦認為隨着一些餐飲業外勞引入香港，相信人手有所紓緩，服務質
素會有改善，但特區政府亦應該考慮改善包括餐飲業在內的業界服務質
素。「現在亞太地區在旅遊業方面的競爭劇烈，例如韓國推出預約的士軟
件方便旅客，香港都應該思考如何提升旅客的體驗，例如付款、交通方面
如何更方便旅客。」

業界籲消費行業提高服務質素 廟街32檔小食擬下周五迎客

◆香港各大場館頻密舉辦各類盛事。圖為周杰倫年中在中環海濱舉行演唱會。
資料圖片


